
大量的调查研究和理论探讨，形成了一大批理论联系

实际的优秀成果，受到中央各级领导的重视和肯定。中

国国有资产管理学会组织开展了首届全国国有资产管

理理论研究优秀成果评选活动。其目的，主要是为了推

动全国群众性国有资产管理理论研究的开展，提高社

会各界对国有资产管理理论研究的重视，进一步推动

我国国有资产管理理论研究全面、深入的开展，把我国

国有资产管理理论研究提高到一个新水平。这次评选

活动，得到了各推荐单位和理事们的积极响应，共收到

成果154 项。为体现评选工作的客观公正性和权威性，

学会聘请了 14 位对国有资产管理问题有研究的专家、

学者组成专家评委会。经专家评委会认真负责地评选，

共评选出获奖成果 79项，其中，一等奖 6项，二等奖

34项，三等奖 39项。学会对获奖作者给予通报表彰，

在学会第三届理事会上学会领导向获奖作者代表颁发

了获奖证书和奖牌。

五、召开了中国国有资产管理学会第三届

理事会暨全国国资理论研讨会

中国国有资产管理学会于 1997年 10 月在北京召

开第三届理事会暨全国国资理论研讨会。来自全国各

地的理事、会员及代表 170余人参加了会议。

大会由国家国有资产管理局副局长倪迪主持，财

政部副部长兼国家国有资产管理局局长张佑才、国家

国有资产管理局副局长潘岳、朱志刚到会讲话。与会代

表认真讨论了张佑才局长、潘岳副局长的讲话，讨论并

审议通过了学会工作报告及学会章程。吴敬琏、沈沛、

李启祥等一些知名的专家学者、企业家和政府部门代

表还在研讨会上作了专题发言，就国有资产管理和国

有企业改革等问题进行了深入研讨。大会选举产生了

由 369 人组成的中国国有资产管理学会第三届理事

会。新的理事会选举产生了常务理事和学会领导人。新

一届学会领导人由下列人员组成：

名誉会长：张佑才、罗元明

会 长：潘 岳

副 会 长：吴敬琏、朱 利、李德成、吴 建、

王 益、林 军、李启祥、陈步林、

韩宝功、高天杰、沈 沛、魏 杰、

任海深、郭东风

秘 书 长：王宝库

（中国国有资产管理学会供稿，王 岩执笔）

全国预算会计研究会

1997 年，伴随着我国国民经济呈现出“高增长、低

通胀”的良好态势，财政收入的增长开始出现大于支出

增长的可喜局面，我国的预算会计改革取得了突破性

的进展，一套适应现时情况的预算会计制度已陆续出

台，这是我国预算会计发展史上的一个重要里程碑。一

年来，全国的预算会计科研组织，在各级财政部门的指

导下，对预算会计制度改革和强化预算管理作了大量

的调查研究，并提出了一些有参考价值的意见与建议，

取得了显著成绩。

一、围绕预算会计制度改革中的疑难问题

进行研究探讨

由于预算会计主体复杂，资金渠道多，管理形式多

样，其改革难度较大。因此当新的预算会计制度改革草

案出来后，特别在事业单位财务规则发布后，仍有一些

重大问题存在不同认识和矛盾，预算会计制度如何与

之衔接配套，亟需研究解决。为此，根据财政部预算司

关于会计改革进入攻坚冲刺阶段的部署，进行了以下

几项工作：

一是，走访了专家，寻求理论支持。针对预算会计

改革研讨中的重大问题，全国预算会计研究会先后访

问了我国一些著名的会计专家和具有丰富实践经验的

实际工作者，得到了他们的热情而详尽的指导，对科研

工作的顺利进行有重要的作用。

二是，召开小型座谈会深入探讨。全国预算会计研

究会先后邀请国务院有关部门和北京市的一些单位，

讨论预算会计改革与《事业单位财务规则》的衔接配套

问题。与会者对会计改革中的疑难问题提出了许多宝

贵的见解和意见，并呼唤新的预算会计制度早日出台。

各省、市的一些预算会计研究会也都召开座谈会，对改

革中的一些热点问题，提出了十分中肯的意见和建议。

三是，全国预算会计研究会同财政部预算司联合

召开了预算会计座谈会。对支出列报标准、财政周转金

和预算外资金的管理以及会计科目和报表等问题，听

取了一些部门和地区的实际工作者和专家教授的意

见。财政部预算司的领导同志主持了会议，并作了会议

总结。这次会议对领导决策和促进新制度的出台起到

了重要的铺垫作用。

二、广泛宣传，为会计改革做好思想准备

1997 年，充分利用《预算会计》月刊这块宣传媒

体，紧紧围绕预算会计改革这一中心，进行了大量的宣

传报道。对预算会计的基本理论概念、政策精神、框架

结构、改革内容等，特别是对改革中遇到的一些疑难问

题，在月刊上进行了广泛深入的宣传和探讨，为改革作

了必要的思想准备，受到了财政部主管业务部门的好

评。同时，在具体工作中也获得了财政部门领导的重视

和支持。据统计，1997 年在刊物发表的省、部级领导

的文章18篇，厅局级领导的文章 43篇。领导同志亲自

撰文，讲精神，谈道理，使广大干部对财政方面的方针

政策和改革的理论基础，加深了理解，不仅解决了不少

中
国
财
政
杂
志
社



工作中的疑难问题，也从中受到了教育。这是刊物受欢

迎的重要原因。所以，1997 年以来，在基层工作的同

志也纷纷写文章，谈体会、讲经验，议论当前财税改革

的热门话题，反映基层情况和群众要求，领导与群众的

文章交流，既提高了刊物质量，又利于刊物作用的发

挥。此外，1997 年《预算会计》对国库管理和国库体

制问题也做了大量的宣传报道，为今后的改革进行了

事前酝酿。

三、汇集研讨成果，编写培训材料

为了有助于新制度的贯彻执行，保证新旧制度的

衔接与平稳过渡，全国预算会计研究会于1997 年初汇

编了一本《预算会计与预算管理论文精选》。为了更好

地贯彻新预算会计制度，在原定预算会计课题组基础

上又吸收了地方一些老专家和实际工作者，共同编辑

出版了《新预算会计制度知识问答》一书，及时满足了

广大财会干部学习和贯彻新制度的需要，受到各地区、

各部门的好评。

四、组织培训班，贯彻新制度

在新制度出台之后，各级预算会计研究会写讲义，

聘教师，全力以赴地组织安排了培训班的各项工作。

1997 年第四季度，中央和地方分别举办了财政系统和

事业单位的培训班，先培训师资人员，然后分批分次地

自上而下逐级培训，保证了新制度的贯彻执行。

除上述四项活动之外，各地预算会计研究会还进

行了一些组织建设，召开理事会或换届大会，有的还开

展了咨询服务活动，取得了良好效果。

（全国预算会计研究会供稿，

李晓波、赵伯坤执笔）

中国农村财政研究会

1997 年中国农村财政研究会为深化财政改革，振

兴财政，进行了以下几项活动。

一、回顾过去，放眼未来

3 月 24 日由李朋会长主持召开了会长扩大会议，

听取了常务副会长吴建武关于 1996 年工作情况的汇

报，并研究议定了1997 年的工作计划。1997 年的主要

工作安排：（一）认真贯彻中共中央办公厅通知精神，做

好学会整顿和管理工作；（二）做好召开第三届会员代

表大会的准备工作；（三）拟订第五次农村财政理论研

讨会的主要研究课题；（四）正式按月编印发行《农村

财政与财务》，并不断改进版面，提高质量；（五）根据

会章规定，一致同意接纳潍坊、通化、襄樊、齐齐哈尔、

长治、邯郸、柳州、九江、天水、无锡、蚌埠、宝鸡、

合川、上海嘉定区、德阳、北京怀柔等 16 个城市组织

的“全国部分市管县城市农财联谊会”为本会团体会

员。

二、积极做好清理整顿工作

根据中共中央办公厅通知精神和国务院办公厅转

发民政部关于清理整顿社团的意见及财政部的部署，

1997 年中国农村财政研究会的首要任务是对学会的

业务活动、财务收支、会刊的编辑出版发行、内部管理，

进行了全面的清理检查。

5 月初，根据财政部人事教育司的部署，在向秘书

处的全体工作人员作了传达和动员之后，立即从研究

会的业务活动、财务情况、杂志编辑发行等三个方面进

行认真的检查，写出了自检工作总结初稿，经李朋会长

审查修改，并经挂靠单位财政部农业司签署意见后，于

6 月下旬报送财政部人事教育司。

检查的结论是：中国农村财政研究会自1987 年成

立以来，一贯严格遵守党在农村和财政方面的方针政

策，遵照民政部批准的“促进我国农村财政事业发展”

的办会宗旨，积极开展农村财政问题的调查研究、学术

交流、咨询服务，为完善财政支农工作、改革农村税收、

促进农业生产和农村经济的发展，增加农民收入，培育

财源，献计献策，做出了积极的贡献。一切活动都严格

遵守国家的法律，党的纪律和有关制度，没有任何违法

违纪行为。

中洲会计师事务所对本会 1995 年和 1996 年两年

资产负债表及经费收支情况进行了审计。结论是：会计

核算比较规范，账目比较清楚，会计报表符合国家有关

财务会计法规，在所有重大方面公允地反映了学会的

财务概况及经费收支情况；会计处理方法，符合一贯性

原则。

财政部农业司也认为：中国农村财政研究会集聚

社会各方面的力量，围绕振兴农业、深化改革和加强财

政支农政策理论研究，组织了两次全国性的研究课题，

取得了一批质量较高的研究成果，为实际工作提供了

有价值的决策参考。同意保留中国农村财政研究会这

个组织。财政部人事教育司根据部领导意见于10 月中

已报送民政部审批。

三、正式出版会刊

按照国家新闻出版署的意见，本会会刊《农村财政

与财务》1996 年下半年，作为试刊出版三期，1997 年

正式按月出版发行。在 1996 年试刊的基础上，1997 年

增加了编辑部力量，改进了编排方式，增加了插图，提

高了刊物的质量，使刊物更具有指导性、研究性和可读

性。发行量超过了 5 万份。1997 年 9 月在北京顺义县

召开了通讯员工作会议，聘请了一批通讯联络员，初步

建立了通讯员网络体系，并确定了通讯员任务和活动
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